

CORREO DE LA QUINCENA

EDITOR JUAN ANTONIO COBET

TOMO VIII

Del 30 de septiembre al 15 de octubre

NUMS. 143 & 144

TEORIA MARXISTA DEL PATRIOTISMO



EL BUSTO DE BETANCES

por

López Del Campo

EL TIMO DE LOS DIEZ AÑOS



CARACTER DEL SINDICALISMO EN PUERTO RICO



DISCURSO EN LARES

C O N T E N I D O

	Páginas
- EL TIMO DE LOS DIEZ AÑOS - Editorial	3
- Discurso de JUAN ANTONIO CORRETJER en LARES el 23 de septiembre de 1971	4
- AUGE INDEPENDENTISTA: Wáshington también puede aprovecharlo - NO LO PERMITAMOS	8
- LAS ARMAS DE OCTUBRE - Editorial	10
- Rafael López del Campo y el Busto de Betances en Lares	12
- TEORIA MARXISTA DEL PATRIOTISMO	14
- Carácter del Sindicalismo en Puerto Rico	16
- Poesía: EL HOY - Hugo Margenat (Contraportada)	

CORREO DE LA QUINCENA

Organo del Buró Político de la
LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA

Editor: Juan Antonio Corretjer

Dirección Postal: Aptdo. 283
Guaynabo, Puerto Rico - 00657

TOMO VIII - Núms. 143 & 144, del
30 de sept. al 15 de oct. de 1971

EL TIMO DE LOS DIEZ AÑOS

EDITORIAL I

Puerto Rico será independiente en el curso de los próximos diez años, a lo más quince años. ¿Por qué? Pues porque Estados Unidos no puede sostenerse en Puerto Rico más allá de ese tiempo.

CONFIAMOS EN QUE LOS INDEPENDENTISTAS NO SE TRAGUEN ESA BOLA, - QUE rueda hace ya tiempo. En lo hondo del incremento electoralista independentista actual también dió ese bolazo.

ESTADOS UNIDOS SE QUEDARA EN PUERTO RICO TODO EL TIEMPO QUE EL INDEPENDENTISMO se lo permita. Será prudente que los independentistas recordemos que el apogeo reaccionario que orienta la formación de bloques políticos y militares en el mundo actual, (Wáshington -- Pekín de un lado; Moscú - Tokio del otro) contrapuesto al auge independentista en Puerto Rico, recuerda mucho a nuestra década de los 30, cuando nuestro auge independentista se enfrentaba al ascenso fascista internacional.

PERO CON UNA DIFERENCIA. EN 1934 ALBIZU LIDEREABA UNA HUELGA DE 137 MIL TRABAJADORES EN LA INDUSTRIA AZUCARERA.

Los revolucionarios no necesitamos de ese tipo de estímulo artificial para mantenernos en línea. Bolas de ese tipo no hacen sino debilitar la resistencia. Y si algunos líderes se la quieren comer, o si se la pasan porque les gusta, la base del independentismo no se la debe tragar.

PARA NOSOTROS ESTA CLARO COMO DE DIA QUE EL IMPERIALISMO JAMAS SE irá de Puerto Rico sin que le echemos. Flaquear en la trayectoria revolucionaria; retroceder a las líneas electorales, no es acortar los días al coloniaje, sino prolongarlos.

LA RECETA AL CONTRARIO ES APLICAR UNA POLITICA MARXISTA-LENINISTA REVOLUCIONARIA CORRECTA A LA LUCHA DE CLASES; ES, EN UNA PALABRA RECLUTAR OBREROS A LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA.

DISCURSO DE JUAN ANTONIO CORRETJER

EN LARES EL 23 DE SEPTIEMBRE DE 1971

(Transcrito de la grabación hecha por la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA)

- - - -

Compañeros independentistas, distinguidos miembros del Comité organizador de este acto:

Quiero empezar mis palabras expresando nuestra gratitud partidaria y la personal mía, porque este comité al pensar en dedicar este acto a a los presos políticos tuviere en su mente que en aquel entonces 12 personas procesadas bajo la bandera de la LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA estaban presas.

Pero quiero añadir una nota de mayor profundidad a nuestra intervención en este acto dedicado a los presos políticos.

Cuando el compañero Carlos Gallizá me honró con su visita en Ponce, le pedí encarecidamente que se protegiera al camarada Wilson Cortés. Me consta que por órdenes directas del FBI se ha seguido la persecución de Wilson Cortés desde Estados Unidos hasta Puerto Rico; se ha ordenado y se ha exigido a las autoridades de todas las cárceles en donde ha estado encarcelado y está (hoy está en Aguadilla) que se le mantenga una especial vigilancia y un especial aislamiento.

Segundo; es necesario cuidar la salud física del camarada Wilson Cortés y se necesita, si no lo ha tenido todavía, la atención inmediata de un especialista en enfermedades de la garganta, o vamos a tener un caso muy triste en nuestras manos con bastante prontitud.

o o o o o

Cumplido este deber de compañero y de revolucionario, voy a consumir el turno que a nombre de la LIGA SOCIALISTA, y como deferencia a mi persona, se me ha encomendado en este momento.

El Partido Nuevo Progresista, sucesor del Partido Republicano Estadista, a su vez sucesor de la Unión Republicana, a su vez sucesor del Partido Republicano Histórico, nació y se organizó en el espionaje norteamericano antiespañol en Puerto Rico antes de que se izara la bandera de Estado Unidos en Puerto Rico y aún que las fuerzas norteamericanas invadieran nuestras playas.

Se le asignó entonces, una vez consumada la invasión, según órdenes específicas entregadas por la Secretaría de la Guerra y de la Marina de Guerra al General Miles, organizar públicamente este partido, para dividir a la familia puertorriqueña, y con planes anexionistas de plebiscito. Y a través de los años, de los setenta y tres años de invasión norteamericana, se le ha asignado a este partido específicamente ejercer las formas más despóticas del gobierno de los Estados Unidos, y de la represión antipuertorriqueña y antindependentista más profundas, crueles y desastrosas.

- LOS TURNOS DE LOS CIPAYOS -

Este es el papel que se le ha asignado como detente de la independencia de Puerto Rico. Detenerla, pues no la puede evitar. Parejamente con ese partido, se organizó el Partido Federal, también anexionista para encabezar la división de la familia puertorriqueña. El Partido Federal se organizó con elementos eminentemente autonomistas, que pasaron a posiciones autonomistas tan pronto tuvieron oportunidad. Y desde 1904 en el primer copo del Partido Unionista, al autonomismo, que se ha llamado Partido Unionista y Partido Liberal y Partido Popular Democrático y Partido del Pueblo se le ha asignado también la tarea de mantener dividido al pueblo puertorriqueño, asumiendo posiciones más tolerantes frente al problema de la independencia de Puerto Rico. Con la excepción de cuando ha sido necesaria una represión contra el independentismo puertorriqueño en que los autonomistas han sido igualmente crueles. Unos (los estadistas) masacraron en Ponce en 1937, y el otro es el perseguidor, el verdugo, el carcelero de Albizu Campos hasta su muerte. ¿Pero cuál ha sido la tarea más específica que se le ha venido dando al Partido Republicano, hoy Partido Nuevo Progresista? Apretar las tuercas al independentismo y al pueblo puertorriqueño en general. Porque cuando al imperialismo le conviene sacar del sótano a los autonomistas y ponerlos en el gobierno, le gusta hacerlo con el aliento, con la toma de respiración del pueblo puertorriqueño, que cree entonces que se está quitando de encima el peso de la peor persecución.

Eso pasó después de los azotes de las turbas republicanas a principios de siglo, cuando el pueblo puertorriqueño vió en el triunfo del Partido Unión de Puerto Rico un relevo de la crueldad y de los atropellos de las famosas turbas republicanas. Y esto pasó en 1940, cuando después de la destitución del General Winship y el destronamiento del Partido Republicano y de la Coalición Republicano-Socialista, o pseudo-socialista, llegó al poder el Partido Popular Democrático, que hizo bailar en las calles de San Juan a las masas trabajadoras y artesanas, y a la empleomanía capitalina, porque se veía en el triunfo del Partido Popular Democrático y de Muñoz Marín un relevo del despotismo cruel, vandálico, despiadado y descarado del régimen de Winship, y del Partido Unión Republicana y de la Coalición Republicano-Socialista.

Digo ésto porque el independentismo tiene que estar alerta en que ahora mismo se está haciendo la misma jugada: el Partido Nuevo Progresista esta haciendo el papel de destripador del independentismo, del peor expoliador y del peor déspota del pueblo puertorriqueño; el papel representativo de los intereses explotadores más crueles y descarados de los Estados Unidos de Norteamérica en Puerto Rico, del militarismo más soez; para que en un momento dado el pueblo puertorriqueño deso-

rientado vuelva a poner en el poder el sinapismo autonomista. Que si los republicanos y anexionistas abiertos son crueles y repulsivos, los autonomistas ensayan una eterna sonrisa de idiotez colonial, de limbo colocial, al cual el pueblo puertorriqueño está dispuesto, y tiene que estar dispuesto, a no tolerar jamás en nuestra historia. (Grandes aplausos. Se inicia un ruido ensordecedor con la sirena de una ambulancia fuera de servicio. Aplausos y vivas a Puerto Rico libre.)

La respuesta a ese problema que se ha venido planteando a los puertorriqueños es no volverle a dar salida al colòniaje, organizando definitivamente la lucha por la independendia y la victoria de la independendia. (Vivas a Puerto Rico libre.)

- SALIDA HACIA LA VICTORIA -

Pero frente a esa situación se ha creado un derrotismo dentro del independentismo, que a veces nosotros mismos disfrazamos con las frases más altisonantes y las actitudes más violentas. Pero cunde, porque tengo el testimonio personal de ello, la idea de que en Puerto Rico, porque en Lares no continuó la lucha militar por la independendia hasta su victoria, y porque la intentona nacionalista del 36 y del 50 no continuó la guerra de independendia hasta coronarla con la victoria; y porque la independendia ha estado siendo insertada en las elecciones, mas o menos abiertamente, o mas o menos oculta, y por necesidad siendo derrotada en las urnas, desde principio de siglo, se ha creado un derrotismo de poca expresión pública de que la lucha por la independendia ha probado todas las formas de organización, desde la definitiva de la insurrección al sistema electoral sin lograr tener una salida a la victoria.

Pero la lucha por la independendia tiene salida a la victoria. Es cierto que los resultados electorales siempre han sido adversos a la lucha de la independendia. Es cierto que en Lares no pudo continuar el esfuerzo militar para independizar a Puerto Rico. Es cierto que lo mismo ocurre en en Yauco en 1897; y es cierto también en el 1936 y en 1950.

Pero nosotros decimos, con la experiencia histórica revolucionaria que hemos adquirido de todos los pueblos del mundo, que hay una salida a la lucha por la independendia. Y esta salida es la Guerra Popular. (Aplausos)

Se puede decir ¿está Puerto Rico preparado para la Guerra Popular? ¿Es correcto lanzar en estos momentos desde esta tribuna la consigna de la Guerra Popular como consigna principal en la lucha por la independendia. Nosotros **substantamos** que para que la Guerra Popular se organice algún día: mañana, mañana viernes o pasado mañana sábado, o el sábado o el viernes que tenga la Historia determinado que comienze, será posible sólomente bajo el estímulo constante, bajo el estímulo constante del espíritu revolucionario del pueblo, del espíritu militar de las grandes masas independentistas en Puerto Rico. (Aplausos)

Ese es el mensaje que nuestra organización y personalmente yo, hemos traído a Lares en esta tarde gloriosa.

- EL AUGE ES ANTIELECTORAL -

Aquí hay un gran movimiento independentista. Hay y se dice con crédito que hay un auge independentista en Puerto Rico. ¿De donde viene ese gran auge independentista en Puerto Rico? De la inspiración de Pedro Albizu Campos, de la inspiración de Lares y de Betances; viene del estímulo de la Revolución Cubana de 1959.

Pero el espíritu y la inspiración de Albizu Campos existirían entre nosotros aunque no hubiera auge independentista; y la Revolución Cubana sería un hecho aunque no hubiera auge independentista en Puerto Rico. Y éste podría existir aunque no hubiese revolución en Cuba.

Ha sido la obra de organizaciones específicas que durante once años hemos formado un frente de lucha anti-electoral, revolucionario, insurreccionalista en Puerto Rico. Esta es la obra del frente anti-electoral que de frente a todas las consignas y muy especialmente de frente al Voto Presidencial debe mantenerse unido y combatiente. (Ovación)

(En este momento Monseñor Parrilla recuerda al orador que su turno de quince minutos ha terminado.)

Y por eso doy las gracias a todos los que me han oído y me retiro de la tribuna.

Adiós, compañeros.

¡ Viva la Independencia ! ¡ Viva la Revolución !

"... La dialéctica de la historia hace que el triunfo teórico del marxismo obligue a sus enemigos a disfrazarse de marxistas. El liberalismo, anteriormente podrido, intenta revivir bajo la forma de oportunismo socialista. El período de preparación de las fuerzas para las grandes batallas es interpretado por ellos en el sentido de renuncia a estas batallas. Explican el mejoramiento de la situación de los esclavos para la lucha contra la esclavitud asalariada, en el sentido de que los esclavos pueden vender por unos céntimos su derecho a la libertad. Predican la "paz social" (o sea, la paz con los esclavistas), la renuncia a la lucha de clases, etc. Tienen muchísimos partidarios entre los socialistas parlamentarios, entre diversos funcionarios del movimiento obrero y los intelectuales "simpatizantes". (LENIN- "Vicisitudes Históricas de la Doctrina de Carlos Marx.")

AUGE INDEPENDENTISTA: WASHINGTON TAMBIEN PUEDE APROVECHARLO - NO LO PERMITAMOS

DADO EL COMPROMISO HECHO POR LAS OCHO ORGANIZACIONES PARTICIPANTES EN LA TRIBUNA DE LARES PARA REDUCIR A QUINCE MINUTOS LOS TURNOS DE SU ORADORES FUE INEVITABLE QUE EL CAMARADA CORRETJER DEJASE SIN DECIR ALGUNAS COSAS QUE A CONTINUACION SUCINTAMENTE EXPONE:

Mantener el frente antielectoral, de retraimiento, de no concurrencia a elecciones, es de la mayor importancia en este momento. Se presenta la oportunidad de no llevar a las urnas imperialistas, patronales, coloniales, un gran auge independentista. Los monopolios yankis, el Pentágono, el Congreso federal, sus afinidades internacionales y coloniales, se regocijarían en presentar derrotado y esmirriado este gran auge independentista, en unas urnas que son de ellos, completamente ~~su-~~ayas, y nada mas que suyas.

Tenemos ahora la ocasión de evitar que el imperialismo aproveche el auge independentista actual no solamente para exhibirlo como derrotado electoralmente. Además para valerse de él como vara de equilibrio. Pues también del auge independentista se ha valido el imperialismo para mantener su juego político en Puerto Rico.

¿ COMO LO HA HECHO ?

- UN AVISO AL ENEMIGO -

De la siguiente manera: cuando el apogeo de reaccionarismo y atropello clásicamente encomendado a los estadoistas (los del PNP) en la actualidad) lleva dialécticamente a un punto en que la respuesta revolucionaria masiva es ya presagiable, es el testimonio del ascenso independentista el que le avisa que la hora ha llegado para reponer, o para reafirmar en la administración pública a los **autonomistas**. Estos, con su "puertorriqueñismo" aquietador y su cosmopolitanismo liberal y confuso, se ocuparan de calmar a las masas y prolongar el coloniaje.

Cierto que no es solo con la demostración electoral que el ascenso independentista avisa al imperialismo para la alza de telón en cuya nueva escena el estadoismo hace mutis y entra el autonomismo. También la lucha revolucionaria lo avisa.

- DINAMICA DE LA VICTORIA -

Pero hay una diferencia. Hoy conocemos, como dijimos en Lares, una forma invencible de lucha: la guerra popular. Superando nuestro pasado

insurreccional esta forma de lucha impotentiza al enemigo: moviliza la totalidad combativa del pueblo, desmoraliza el ejército regular enemigo, dinamiza una continuidad que no se detiene hasta la victoria.

Y como dejamos dicho en Lares la guerra popular, salida victoriosa a la independencia, necesita para iniciarse que no se frene el proceso revolucionario: las elecciones lo frenan.

La guerra popular moviliza la totalidad combativa del pueblo porque "el pueblo" es, en un ochenta por ciento, clase trabajadora. A esa inmensa masa disponible no la moviliza sino SU PARTIDO, el partido de la clase obrera, el partido revolucionario marxista-leninista, que organizará el ejército popular, que dirigirá la guerra popular, en el interés de esa misma clase, para que esa clase tome definitivamente el poder y establezca SU GOBIERNO, SU UNICO GOBIERNO, LA DICTADURA DEL PROLETARIADO.

La guerra popular moviliza la totalidad combativa del pueblo y es invencible porque se funda en la lucha de clase; y el imperialismo no puede controlar la lucha de clases, ni poner fin a la lucha de clase; ni encarcelar ni asesinar a la lucha de clases.

En este proceso, proceso revolucionario quiere decir al mismo tiempo independencia y socialismo. NO HAY INDEPENDENCIA SIN SOCIALISMO NI SOCIALISMO SIN DICTADURA DEL PROLETARIADO.

LA GUERRA POPULAR ES EL INSTRUMENTO QUE DA SALIDA, QUE ABRE A LA LUCHA POR LA INDEPENDENCIA LA PUERTA A LA VICTORIA.

- - - 00 - - -

"... La desigualdad del desarrollo económico y político es una ley absoluta del capitalismo. De aquí se deduce que es posible que el socialismo triunfe primeramente en unos cuantos países capitalistas, o incluso en un solo país capitalista. El proletariado triunfante de este país, después de expropiar a los capitalistas y de organizar la producción socialista dentro de sus fronteras, se enfrentaría con el resto del mundo, con el mundo capitalista, atrayendo a su lado a las clases oprimidas de los demás países, levantando en ellos la insurrección contra los capitalistas, empleando, en caso necesario, incluso la fuerza de las armas contra las clases explotadoras y sus Estados. La forma política de la sociedad en que triunfe el proletariado, derrocando a la burguesía, será la república democrática, que centralizará cada vez más las fuerzas del proletariado de dicha nación o de dichas naciones en la lucha contra los Estados que aún no hayan pasado al socialismo. Es imposible suprimir las clases sin una dictadura de la clase oprimida, del proletariado. La libre unión de las naciones en el socialismo es imposible sin una lucha tenaz, más o menos prolongada, de las repúblicas socialistas contra los Estados atrasados. (LENIN - "La Consigna de los Estados Unidos de Europa")

LAS ARMAS DE OCTUBRE

EDITORIAL II

La Comuna de París, la Revolución de octubre en Rusia, el triunfo comunista en China el 1ro de octubre, son tres pasos gigantescos dados por la clase obrera, por la humanidad, (la humanidad es la clase obrera, "el género humano es la Internacional") son tres de las cuatro grandes revoluciones generadas por la Historia. La China y la rusa triunfaron. La francesa, derrotada hace un siglo, prestó sus enseñanzas, ganadas al precio de los mayores sacrificios, a las otras dos. Y ese fué el triunfo de los comuneros en 1871.

EN OCTUBRE DE 1950 UNA INSURRECCION NACIONALISTA SACUDIO A PUERTO RICO. EL MUNDO CONTEMPLO ASOMBRADO TANTO ARROJO EN MEDIO DA DESIGUALDAD DE LAS FUERZAS. COMO ES SABIDO, LA INSURRECCION NO TRIUNFO.

Si de la derrota de 1871 en París el proletariado internacional hubiese sacado la conclusión de que la lucha armada había sido puesta fuera de orden, habría renunciado al único medio a su alcance para triunfar. Al contrario, Marx y Lenin estudiaron a profundidad las enseñanzas de la Comuna; y fueron estas enseñanzas las que en octubre de 1917 se convirtieron en armas en las manos de los trabajadores rusos triunfantes.

EN 1905 SE PRODUCE EN RUSIA UNA GRAN INSURRECCION, QUE TAMBIEN FUE derrotada. La magnitud de la insurrección dió a Lenin una definición clarividente. La llamó "el ensayo general" para la revolución próxima. Y añadió certero: -"¡La victoria será nuestra en la próxima insurrección armada en toda Rusia!"

MENCIONAMOS ESE TRABAJO DE LENIN PORQUE ES A PROPOSITO DE LA REVOLUCION de 1905 que al año siguiente trae él a recuerdo "una de las profundas tesis de Marx. La revolución avanza por el hecho de que crea una contrarrevolución fuerte y unida, es decir, obliga al enemigo a recurrir a medios de defensa cada vez más extremos, y elabora, por lo mismo, medios de ataque cada vez más potentes.

VALGA DECIR, HACE MAS HONDA Y MAS VIOLENTA LA LUCHA DE CLASES, CUYA MAS ALTA EXPRESION ES LA GUERRA.

Eso es dialéctica de la revolución que, a su vez, tiene su planteamiento original en la tesis marxista según el cual la explotación, el empobrecimiento general de la masa que es ley del capitalismo; la presión nacional, todo el proceso de imposición del yugo de clase ha de producir, inevitablemente, la respuesta dialéctica que es la organización y desarrollo del proceso revolucionario. Y cuando éste crece hasta el grado en que ensaya la lucha armada, algo demasiado grande ha ocurrido para que el gobierno de patronos no lo castigue de la manera más violenta.

LA INSURRECCION DE 1950 ENGENDRO UNA CONTRARREVOLUCION A TRAVES DE LA CUAL HA IDO AVANZANDO LA REVOLUCION PUERTORRIQUEÑA. LOS INSURRECTOS DE ENTONCES NOS PRESTAN AHORA SUS ENSEÑANZAS, TODAVIA POR TRANSFORMARSE EN ARMAS EN LAS MANOS DEL PROLETARIADO INDUSTRIAL PRODUCTO DEL PROCESO CONTRARREVOLUCIONARIO CREADO ANTE LA NECESIDAD IMPERIALISTA DE PACIFICAR A PUERTO RICO.

o o 00 6 o

La filosofía del marxismo es el materialismo. A lo largo de toda la historia moderna, de Europa, y especialmente a fines del siglo XVIII, en Francia, donde se libró la batalla decisiva contra toda la basura medieval, contra el feudalismo en las instituciones y en las ideas, el materialismo demostró ser la única filosofía consecuente, fiel a todos los principios de las ciencias naturales, hostil a la superstición, a la hipocresía, etc. Por eso, los enemigos de la democracia trataban con todas sus fuerzas de "refutar", de minar, de calumniar el materialismo, y defendían las diversas formas del idealismo filosófico, que se reduce siempre, de un modo o de otro, a la defensa o al apoyo de la religión.

Marx y Engels defendieron del modo más enérgico el materialismo filosófico y explicaron reiteradas veces el profundo error que significaba todo cuanto fuera desviarse de él. Donde con mayor claridad y detalle aparecen expuestas sus opiniones, es en las obras de Engels LUDWIG FEUERBACH y ANTI-DUHRING, que - al igual que el MANIFIESTO COMUNISTA - son libros que no deben faltar en las manos de ningún obrero consciente. (LEN IN "Tres Fuentes y Tres Partes Integrantes del Marxismo")

RAFAEL LOPEZ DEL CAMPO Y EL BUSTO DE BETANCES EN LARES

LA NOCHE DEL 22 DE SEPTIEMBRE FUE DEVELADO EN LARES EL BUSTO EN BRONCE DE BETANCES, OBRA DEL JOVEN Y NOTABLE ESCULTOR PUERTORRIQUEÑO RAFAEL LOPEZ DEL CAMPO. CORRESPONDIO AL EDITOR DE ESTA REVISTA, Y A SU COMPAÑERA, CONSUELO LEE DE CORRETJER, EL GRANDE E IRRENUNCIABLE HONOR DE DEVELARLO. TAL FUE LA VOLUNTAD DEL ESCULTOR, LA QUE CUMPLIMOS CON HUMILDAD, GRATITUD Y EMOCION HONDISIMAS. PRESENTADO POR NUESTRO BUEN AMIGO E INTELIGENTE COMPAÑERO DAVID ORTIZ DIJIMOS, EN EL ACTO DE DEVELACION, UNAS PALABRAS, QUE, TRANSCRITAS DE LA GRABACION ALLI HECHA, PUBLICAREMOS EN NUESTRA PROXIMA EDICION?

LO ARRIBA NOTICIADO ES ASUNTO DE PUBLICO CONOCIMIENTO, GRACIAS A LA INFORMACION TRANSMITIDA AL PAIS POR EL PERIODISTA JUAN CEPERO EN LA PRIMERA PLANA DE EL MUNDO CORRESPONDIENTE AL 23 DE SEPTIEMBRE. LA HISTORIA INTERNA FALTA POR INFORMARSE Y A ELLA DEDICAMOS LAS PROXIMAS PALABRAS.

000 oo 000

Rafael López del Campo, independentismo integérrimo, artista de reconocida notabilidad, concibió, para el Centenario del Grito de Lares, rendir este homenaje al Padre de la Patria. Efectivamente, al conmemorarse el Centenario, exhibió, en la Plaza de la Revolución, el molde del proyecto. La inmensa multitud que escaló la montaña para rendir tributo de agradecimiento a los Libertadores del 68 festejó con su admiración la obra en proyecto de Rafael López del Campo.

Pasaron dos años sin que el proyecto pasara a la plenitud de su realización. Pero, para la conmemoración del 103 aniversario del Grito, allí estaba presente, en bronce, como lo fue su caracter, la fiera rebeldía y la serena majestad del revolucionario gestor de la definición nacional. Y dicho sea para añadir, a la justicia artística que el joven escultor hace al Padre de la Patria, la que López del Campo merece, pues los gastos del vaciado en bronce fueron cubiertos por el artista, así como los de envío y traslado del molde a España y del busto de regreso a Puerto Rico.

000 00 000

Referencia especial debemos al pedestal que sostiene el busto. La amerita la originalidad de su concepción y su realización nada fácil. El pedestal figura la bandera de Lares, - la diseñada por Betances

TEORIA MARXISTA DEL PATRIOTISMO

EL PATRIOTISMO ES EL AMOR A LA PATRIA, AL SITIO EN EL QUE NACEMOS Y EN EL QUE ADQUIRIMOS CONCIENCIA DE SER. ES, DICE LENIN, "UNO DE LOS SENTIMIENTOS MAS PROFUNDOS, AFIANZADOS POR SIGLOS Y MILENIOS DE PATRIAS AISLADAS." (Lénin, Obras, Tomo XXVIII, pág. 167.)

El patriotismo no es engendrado por un misterioso "espíritu nacional" o por un "alma racial", como afirman los sociólogos burgueses, sino por determinadas condiciones económicas y sociales. Es un fenómeno histórico, de contenido distinto en diferentes épocas. "Es, para Tácito, "una competición con los antepasados." Para Hostos, "un punto de partida" rumbo a "la libertad, que es una patria sin linderos y sin tiempo." Para Nixon, mantener puesto el yugo del capital monopolista yanqui a la clase obrera de su propio país, primero; al mismo tiempo saquear a los países coloniales y semicoloniales y corromper y explotar a la clase obrera en todas partes.

Como elemento de la conciencia social, el patriotismo adquirió especial significación en la época del capitalismo ascendente, al formarse las naciones y los estados nacionales. De ahí que la tendencia a confundir patriotismo y nacionalismo se haya hecho interesadamente presente. Mas las palabras ya citadas de Tácito son suficientes para desmentir esa confusión. Hay patriotismo en Píndaro y Virgilio; y en nuestro Guarionex y en Cuauhtémoc, aunque obviamente no había la menor posibilidad de que hubiera en ellos nacionalismo alguno. En fin, el patriotismo es una emoción universal que se produce en todas las formaciones históricas. El nacionalismo es una ideología nacida y encajada en la época del capitalismo ascendente y de la formación de las naciones y los estados nacionales.

SIN EMBARGO, A MEDIDA QUE SE DESARROLLO Y AGUDIZO EL ANTAGONISMO DE LAS CLASES, SE FUE DESCUBRIENDO CADA VEZ MAS LA FALSEDAD Y LA HIPOCRESIA DEL "PATRIOTISMO" DE LA BURGUESIA, QUE PONE POR ENCIMA DE LOS INTERESES DE SU PATRIA, LOS BENEFICIOS Y "LA SALVAGUARDIA DE LA ALIANZA CON LOS CAPITALISTAS DE TODOS LOS PAISES CONTRA LOS TRABAJADORES." (Lénin, Ob. Tomo XXVII, Pág. 330)

ES EN ESE MOMENTO QUE LA TERGIVERSACION MALICIOSA DE PATRIOTISMO Y NACIONALISMO es generalizada por todo el aparato educativo y propagandístico del capitalismo. Es necesario confundir a los trabajadores emocionalmente para que maten y se hagan matar en beneficio de una ideología y de unos intereses que no son los suyos, sino los de su enemigo de clase.

EN LA SOCIEDAD CAPITALISTA, Y EN UNA POSICION SIEMPRE PECULIAR, SE HAYA también con respecto al patriotismo la pequeña burguesía. En uno de sus más preciosos ensayos Lenin ironizaba; "¡qué patriótica es siempre la pequeña burguesía!" En ella se fabrican todas las ilusiones y falsos mitos que los grandes monopolistas necesitan pasar a las grandes masas confundidas para mejor aprovecharse de ellas.

LA UNICA CLASE QUE PUEDE REPRESENTAR AUTENTICAMENTE EL INTERES NACIONAL es la que está vinculada a las tendencias progresivas de la sociedad. En la sociedad burguesa, las masas trabajadoras, y ante todo el proletariado, forman clases de ese tipo y por ésto son realmente patriotas. Aunque bajo el capitalismo, el proletariado no tiene, ni puede tener su verdadera patria, (porque con el régimen de propiedad privada se le prohíbe entrar materialmente en posesión de ella y con un sistema de deformación de la conciencia se le impide asimilarla como debe en su ser social), al luchar por la transformación revolucionaria de la sociedad y por la edificación del socialismo, expresa los intereses nacionales más profundos de su país. Únicamente como resultado de la revolución socialista, el amor a la patria se funde con la fidelidad al nuevo régimen social, al nuevo estado creado por los trabajadores, bajo la dirección de la clase obrera y del partido marxista-leninista. Los trabajadores entran, por primera vez, y adquieren plenamente, su verdadera patria.

SOBRE ESTA BASE SE DESARROLLA UN NUEVO PATRIOTISMO, SOCIALISTA, QUE SE convierte en una de las fuerzas motrices del desarrollo de la sociedad socialista.

EL PATRIOTISMO SOCIALISTA SE HAYA INDISOLUBLEMENTE UNIDO AL INTERNACIONALISMO proletario y excluye tanto el nacionalismo como el cosmopolitismo. (M.M. Rosental y P.F. Iudin, Diccionario Filosófico.)

"La verdadera educación de las masas no puede desligarse de su lucha política independiente y, sobre todo de su lucha revolucionaria. Solo la lucha educa a la clase explotada, le revela el alcance de sus fuerzas y le abre los horizontes, aumenta su capacidad, forja su voluntad y aguza su inteligencia." (LENIN - "La Revolución de 1905")

CARACTER del SINDICALISMO EN PUERTO RICO

En julio pasado los trabajadores de la Compañía Telefónica obtuvieron una victoria parcial al deshacerse del sindicato vendeobreros, Unión de Tronquistas, que estuvo representándolos y vendiéndolos por años.

El hecho de que los trabajadores de la Telefónica hayan echado a este sindicato socialimperialista, echando al basurero el viejo chantaje del fondo huelgario, demuestra que los trabajadores de la Telefónica están dispuestos a luchar y defender sus intereses y que en un acto de conciencia se han decidido a sacar del medio cualquier obstáculo a sus luchas. Es un paso en el nivel de conciencia adelantado por estos trabajadores.

Los trabajadores de la Telefónica tienen ahora la oportunidad de forjar un verdadero instrumento de sus luchas sindicales. Y la nueva unión tendrá la oportunidad de probar su deseo y capacidad de dirigir correctamente la lucha de estos trabajadores.

El triunfo de la unión independiente en la Compañía Telefónica nos trae a la mente la situación actual del movimiento sindical en Puerto Rico, el papel que los sindicatos juegan en la lucha de la clase trabajadora en Puerto Rico.

No basta el buen deseo de defender los intereses de los trabajadores para que una unión se pruebe así misma capacidad para dirigir las luchas sindicales. Además del buen deseo (que es muy importante) es necesario aprender de la experiencia del movimiento obrero y saber porque las uniones internacionales y muchas veces también independientes dejan de representar verdaderamente los intereses obreros y se convierten en instrumentos de los patronos.

En el caso de las "internacionales" las razones son obvias. El pujante movimiento sindical que una vez existió en Puerto Rico fue entregado a las "internacionales" por agentes patronales dentro del movimiento obrero. Toda la política imperialista en Puerto Rico, desde la invasión de la Isla, estuvo dirigida a colonizar y destruir el movimiento obrero a la par que los monopolios yanquis expropiaban la economía puertorriqueña. La misión de destruir el movimiento obrero fue desde un principio encomendada a las uniones socialimperialistas yanquis. Las uniones "internacionales" controlan desde Washington toda la actividad de sus locales en Puerto Rico, los patronos sindicales en las "internacionales" trabajan en complicidad con los patronos monopolistas norteamericanos para defender sus intereses y anular la capacidad combativa de la clase obrera en Estados Unidos, Puerto Rico y el Canadá.

El caso de las independientes es menos obvio. Tal parece que el hecho de que una unión fuera independiente, es decir desligada de las "internacionales" yanquis, sería suficiente para asegurar la capacidad de lucha y dirección de las uniones independientes. Pero sabemos que no es así. Que en más de una ocasión nos hemos topado con un sindicato que a pesar de ser independiente no dirige correctamente la lucha de sus unionados. Sabemos de sindicatos independientes que traicionan abiertamente a los trabajadores, de otros que llegan nada mas que al punto de luchar en el ámbito legal, en el terreno permitido por los capitalistas, y sabemos de otros que en todo momento frenan las luchas sindicales.

Tal es el caso de la unión independiente que representaba a los obreros de mantenimiento de el Hipódromo El Comandante y que en julio del año pasado se negó a apoyar la protesta de estos trabajadores contra el despido masivo debido a conflictos con el patrono.

Este fue el caso de la unión que representa 200 de los 900 trabajadores de mantenimiento del recinto de Río Piedras de la UPR, que en la huelga del semestre pasado frenó la lucha de los huelguistas a cambio de una promesa hecha por el Rector.

En cierta medida este es el mismo caso de la huelga del año pasado en la atunera en la playa de Ponce (National Packing Company). Aunque la unión tenía los mejores deseos de luchar por la representación de los trabajadores y dirigir su lucha por sacudir la opresión de la Seafearers International Union (SIU), no fué capaz de llevar esta lucha hasta la victoria.

Podríamos enumerar muchos casos mas en los que uniones independientes venden las luchas obreras o en que intentan dirigir estas luchas con honestidad sin lograr llevarlas a la victoria.

Existen muchos otros casos que se evidencian no tan solo en caso de dirigir una huelga, sino en la dirección de día a día en las luchas en las fábricas, talleres y centros de explotación que no han llegado al punto de estallar una huelga.

No creemos que todas las uniones independientes pueden ponerse en una misma categoría. Hay uniones independientes descaradamente vendidas; existen otras cuya función se limita exclusivamente a luchar en el plano legal, dentro de lo aceptado por las leyes capitalistas, y no van mas allá de eso; hay otras que ciertamente se mantienen del lado de sus unionados cuando éstos están en lucha con el patrono.

Pero creemos que aún estas últimas carecen de una línea correcta en el trabajo que realizan con los trabajadores. Son varias las razones para esta situación, pero queremos destacar principalmente una que consideramos ser fundamental.

Podemos decir que la causa principal de que exista esta situación es la colonización del movimiento obrero en general. En particular el hecho de que el movimiento sindical ha estado por tanto tiempo amarrado al podrido socialimperialismo yanqui, a los sindicatos "internacionales". Ha sido muy difícil romper con esta influencia. El proceso de entender el papel negativo que juegan estos sindicatos le toma algún tiempo a los trabajadores. Pero aún cuando en una empresa los trabajadores echan a una unión "internacional", queda mucho de la influencia de la "internacional". Queda mucho de la costumbre establecida por las "internacionales" de no permitir la participación activa de los unionados en los asuntos internos de la unión; queda mucho de la idea surgida de esta práctica: que los asuntos entre los patronos y la unión la deciden exclusivamente los funcionarios sindicales en la mesa de negociaciones. Queda mucha de la pasividad a la que los sindicatos "internacionales" han sometido a su matrícula para evitar cualquier oposición a su política de "coexistencia pacífica con los patronos". En fin, queda en pie lo peor: las ideas antiobreras de las "internacionales".

De esta forma cuando los trabajadores en una empresa lucha por conseguir su propio sindicato libre de los sindicatos "internacionales", o cuando un grupo de trabajadores organizan un sindicato independiente, si no se logra romper definitivamente con toda la influencia dejada por los sindicatos socialimperialistas, si no se rompe definitivamente con las ideas diseminadas por estos sindicatos, los nuevos sindicatos independientes se desenvolverán con las ideas de los patronos y por el camino de los sindicatos "internacionales" - instrumentos patronales para la mejor explotación de los trabajadores

Romper con los sindicatos "internacionales" significa mas que un cambio formal de un sindicato "internacional" por otro "independiente". Significa, por el contrario, tener una política sindical completamente diferente a la política sindical de las "internacionales". Significa tener una visión completamente diferente de lo que debe ser una unión y como debe trabajar con su matrícula, una idea diferente de lo que debe ser un dirigente y la relación que debe existir entre los dirigentes y los unionados. Significa tener una idea opuesta a la de las "internacionales" de hacia donde se quiere que vaya un sindicato.

En Puerto Rico los que defendemos el derecho y la necesidad de los trabajadores puertorriqueños a su propio movimiento sindical, independiente y libre del podrido sindicalismo yanqui, debemos reconocer ante nada que ese derecho a la independencia sindical se fundamenta precisamente en la necesidad de la clase obrera a ejercer su papel independiente en la lucha de clases - que es lo mismo que decir la necesidad que tiene la clase obrera de librarse de toda influencia capitalista-burguesa.

Esto puede parecer divorciado del problema planteado, si se estima que la motivación para romper con los sindicatos "internacionales" es o debe ser un sentimiento nacionalista, o el deseo de romper con las "internacionales" simplemente porque son yanquis.

Pero esta no debe ser la razón por la cual se debe defender el derecho de la clase obrera puertorriqueña a su propio movimiento sindical. La necesidad de romper con las "internacionales" se basa precisamente en que estas uniones son instrumentos de los monopolios norteamericanos para que la burguesía imperialista dirija a la clase obrera por el camino contrario a sus intereses de clase. Esos sindicatos son la negación del papel independiente de la clase obrera en la lucha de clases, y no le sirven a la clase obrera.

Cuando los trabajadores en una fábrica se rebelan contra un sindicato "internacional", lo hacen porque éste le sirve a los intereses de los patronos y no a los de los trabajadores.

De manera que el triunfo de los trabajadores al organizar un sindicato independiente, puede convertirse en su contrario si los trabajadores no se percatan de esto y si no logran que su sindicato sea lo opuesto a lo que son los sindicatos internacionales. Las uniones independiente pueden también convertirse en instrumentos patronales para la mejor explotación de la clase trabajadora.

QUE TIPO DE SINDICATOS NECESITAMOS

Los trabajadores necesitan sindicatos como instrumentos de sus luchas inmediatas. La unión es importante pues es la escuela elemental donde la clase obrera aprende sus primeras lecciones de conciencia de clase, como dijera Marx. De ahí la importancia de la organización sindical y el interés de los patronos por apoderarse de ellas. Por eso el empeño de los capitalistas en hacer fracasar las luchas sindicales y crear cinismo entre las masas trabajadoras con respecto a la organización sindical.

Los sindicatos son importantes puesto que en las luchas sindicales los trabajadores van descubriendo su fuerza, su poder como clase. En las luchas sindicales se va haciendo evidente el carácter del Estado como instrumento de la clase patronal para la opresión de los trabajadores: y comienzan a venirse abajo todas las ilusiones sobre la "democracia" y los derechos "iguales" de todos los seres humanos en la sociedad capitalista, se van desvaneciendo entre los trabajadores los prejuicios democrático-burgueses diseminados por la sociedad capitalista.

La clase trabajadora en Puerto Rico necesita de instrumentos para librar estas luchas. Pero estos instrumentos tienen que ser forjados por los mismos trabajadores, que dirigidos por los obreros más concientes puedan adquirir una orientación correcta de la lucha.

Para garantizar que los sindicatos independientes no sean tomados por individuos que no tienen mas ninguna intención que hacer carrera u ocupar puestos, los trabajadores tienen que defender sus sindicatos imponiendo a la dirigencia la línea correcta, exigiendo una moral al dirigente sindical. Los trabajadores tienen que luchar por mantener siempre el control de su unión.

Los obreros unionados necesitan un liderato. Pero para que ese liderato sea verdadero, para que no existan antagonismos entre dirigentes y matrícula, como pasa en tanta unión, hay ciertos principios que los dirigentes deben aceptar y los unionados velar porque no sean violados.

Sobre todo debe entenderse que el liderato NO es la Unión, sino una parte de la unión que realiza un trabajo específico, que el poder en la unión no surge de los puestos directivos, sino de los unionados mismos que son la vida de la unión.

Por otro lado, los dirigentes sindicales no deben recibir como paga a su trabajo en la unión mas que el salario regular de un obrero unionado y la satisfacción de merecer la dirección de su sindicato. De esta forma se eliminará parcialmente la posibilidad de que los puestos sindicales sean atractivos para individuos arribistas y oportunistas, que terminarán traicionando. Se garantizará de esta forma que los que aspiran a la dirección de la unión lo hacen partiendo de un verdadero deseo de servir a sus compañeros trabajadores.

Los trabajadores en el control de su sindicato lucharán por hacer de la democracia interna una realidad. La democracia interna es indispensable al desarrollo saludable de la unión, al desarrollo de la conciencia de los unionados. La matrícula debe mantener absoluto control sobre las discusiones sobre convenio colectivo que se realizan.

Los verdaderos líderes estimulan la democracia interna. Los trabajadores deben velar porque ésta permanezca y se fortalezca. La discusión de toda cuestión interna a la unión y la capacidad para decidir sobre los asuntos que afectan a la matrícula es un derecho inviolable de los unionados.

Asegurando la correspondencia entre los intereses de los unionados y el interés de los dirigentes, los trabajadores lograrán que sus luchas triunfen y adquirirán mayor capacidad en la lucha contra los patronos.

El control directo de los trabajadores sobre su unión es decisivo en la cuestión de quién ha de dirigir los sindicatos: los obreros o los patronos.

(Hemos tratado algunos aspectos del problema sindical en Puerto Rico, prometemos volver sobre este asunto en un próximo artículo.)

por Myriam Fuentes

o o OO o o

La LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA se solidariza con el compañero William Tapia quien ha sido víctima de un rambo judicial a manos de la justicia colonial. Protestamos la descarada negación del juez Roberto Schdmit Monge de fijar fianza en apelación en un caso en que el jurado estuvo deliberado por ocho horas, y aún así no hubo un veredicto unánime. Aún mas. El veredicto condenatorio lo obtuvo el gobierno con el mínimo. De hecho, ganó por un solo voto.

Nuestra organización quiere expresar su solidaridad también con el compañero Humberto Pagán Hernández, quien ha sido recientemente detenido por las autoridades canadienses y permanece detenido a petición del Departamento de Justicia Federal que ha solicitado ante el gobierno canadiense que se envíe a Puerto Rico al compañero Humberto Pagán. En un caso colonial como el de Puerto Rico, en que el imperialismo priva al país de toda representación y defensa internacional, todo gobierno al que se le plantee la extradición de un puertorriqueño fugitivo de la justicia por motivos políticos, debe negarse a la petición norteamericana. Actuar en contrario es convertirse en cómplice de la opresión imperialista sobre Puerto Rico, en el bajo nivel de la represión judicial. -El gobierno del Canadá debe dar hospitalidad a Humberto Pagán, o darle oportunidad de seguir viaje.

H O Y

Por Hugo Margenat

(Fragmentos)

Hoy es otro día.
Día treinta. Diferente a todos.
El teléfono no suena. El Pueblo está en fuego.
Los hombres están en la calle.
Allí los Raimundo, los Hiraldo,
los Medina, los Castro y los Ramos.
Allí están los hombres desconocidos
reafirmando, como la permanencia de los astros,
la querencia infinita en la perdurabilidad
sagrada de la madre y la tierra.
Los hombres-dioses de la sangre eterna
que va abriendo el Pueblo Cerrado
a la luz de los ángeles y los hombres felices.
No importa el mucho plomo
que hayan puesto los esbirros en estos hombres
ya afortunados. Perduran. Permanecen.
Están en todo el aliento de la tierra.

3

Hoy mi cuerpo huele a madera.
Así entre tantos árboles grandes
pude comprender su dicha de morir
para continuar en el seño
dando fuego y aire y lluvia
de radicales esperanzas.
Y allí se levantan ellos, verticales.
Vivieron y viven de pie, sin encorvarse.
¡Árboles fuertes de mi tierra buena de buena madera!
¡Árboles de Octubre 30!

(En la ANTOLOGIA "POESIA NUEVA PUERTORRIQUEÑA", Selección y Prólogo de Luis Antonio Rosario Quiles. Publicado para PRODUCCIONES BONDO por la Editorial EDIL, 1971. - Primera antología de poesía puertorriqueña seleccionada con total criterio independentista. -De Hugo Margenat se dice en el Prólogo: - "Quien considere que la muerte prematura de Hugo Margenat logró un poeta excepcional debe releer MUNDO ABIERTO. Hugo fundó el concepto de la nueva poesía puertorriqueña. Fue precursor y adivinante, protagonista y proyecto al futuro de nuestra generación." Correo de la Quincena agradece las amabilidades habidas para nuestro Editor por el antologista; y a los poetas Guillermo Nuñez y Carmelo Rodríguez Torres los poemas que le dedican. -